



IES Isabel la Católica

PROGRAMA GENERAL DE ACTIVIDADES

AMPA IES ISABEL LA CATÓLICA

2024/2025

www.ampaisabellacatolica.es
ampa.ies.isabellacatolica.madrid@educa.madrid.org

PRESENTACIÓN

INTRODUCCIÓN:

El origen del IES Isabel La Católica está en la sección Retiro del Instituto-Escuela, inaugurada en el curso 1928-1929. Fue éste un instituto de carácter experimental creado en 1918 por la Junta para Ampliación de Estudios con el fin de ensayar la reforma de la enseñanza secundaria española sobre la base de los principios pedagógicos de la Institución Libre de Enseñanza y de los modernos métodos de enseñanza implantados en los centros educativos más avanzados de la Europa de la época. El Instituto-Escuela estuvo abierto hasta 1936 cuando, con el estallido de la Guerra Civil, el espacio fue ocupado por un batallón militar.

Tras la contienda, con la llegada del franquismo, el Instituto-Escuela desapareció y su Sección Retiro se convirtió en el Instituto Isabel La Católica, un centro exclusivamente femenino hasta 1984. Aunque sus planteamientos educativos respondían al ideario del nacionalcatolicismo imperante en la época, el nuevo instituto se mantuvo como centro experimental dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, desde 1945 hasta 1976.

El Isabel la Católica es desde los años 80 un instituto mixto de régimen ordinario cuyo alumnado procede mayoritariamente de los barrios de Retiro, Atocha y Arganzuela. Entre 1996 y 2008, acogió a muchos alumnos de la inmigración que llegó a España desde puntos muy diferentes, lo que supuso un gran esfuerzo de adaptación por parte del profesorado. Su actividad docente se desarrolla en los cinco pabellones en tres turnos: diurno, vespertino (para algunos grupos de bachillerato que no tienen cabida en el diurno) y nocturno. El instituto está a la altura de los retos pedagógicos y tecnológicos de la enseñanza del siglo XXI, cuenta con una sección bilingüe de alemán y programa regularmente actividades de carácter cultural y deportivo. Junto a su reconocida labor educativa, la recuperación del patrimonio del Instituto-Escuela (formado por el archivo, la biblioteca, el material didáctico y los laboratorios), iniciada en 2006 con diversos proyectos por un equipo de profesores, constituye hoy uno de los logros más importantes del Instituto Isabel La Católica.

La AMPA del IES Isabel La Católica promueve el vínculo entre familias, alumnado y docentes con el objetivo de que la implicación de todas las partes garantice una calidad educativa superior con resultados óptimos para todos/as los/as participantes

OBJETIVO:

En un momento de revitalización de la vida asociativa de nuestra comunidad, presentamos este proyecto con el objetivo de inyectar energía y dinamismo a la vida asociativa vinculada a la comunidad educativa que se congrega en el IES Isabel La Católica, uno de los institutos históricos emblemáticos del Ayuntamiento de Madrid y de su Comunidad Autónoma. Y en esta renovada etapa, hemos puesto especial énfasis en la eliminación de las posibles barreras directas o indirectas a la participación de las alumnas, en particular, y en general de todas las mujeres que conforma la Comunidad Educativa del instituto.

Nuestra Asociación reúne a más de trescientas familias con alumnos en el centro. El impacto de la pandemia ha hecho una mella negativa en el asociacionismo en el centro, debilitando así a la Comunidad Educativa. El flujo comunicativo entre los diferentes elementos de la Comunidad Educativa se había debilitado ante la reducción de actividades presenciales y de equipo, reduciéndose las acciones que reforzasen su vínculo. El pasado curso 2023-2024 se consiguió dar un pequeño impulso, y esperamos que en este curso escolar se normalice la situación y se recuperen cifras anteriores a la pandemia.

Por ello, a través de la presente convocatoria, se solicitan recursos al objeto de fortalecer las relaciones entre las personas asociadas que nos permita aumentar el número de socias y socios, ofreciendo una mayor amplitud de experiencias, vinculándoles emocionalmente al Centro y creando una experiencia vital perdurable. Este proyecto busca garantizar un correcto funcionamiento de nuestra asociación al permitirnos desarrollar actividades diversas y promoviendo la implicación y participación de todos por igual, poniendo un especial énfasis en la eliminación de todas las barreras, directas o indirectas, a la participación del alumnado en su conjunto.

Respecto a la coordinación con las familias desde el instituto, es importante y necesaria la participación y colaboración de toda la comunidad educativa a través de actividades complementarias y extraescolares, con el fin de promover la participación entre centro educativo y familias, ya que entendemos que esta última es una pieza clave tanto en el control como en la educación de la convivencia y aprendizajes escolares. En este proyecto se incluyen un conjunto de actividades diversas enfocado a estimular el interés cultural, científico y comunicativo de alumnas y alumnos, apoyando a los docentes en sus iniciativas, y a la vez complementando la oferta educativa con actividades complementarias y enriquecedoras, que ayude a mejorar la calidad educativa del centro.

Las actividades contarán con varios ejes temáticos. Así, pasamos a describirlas.

ACTIVIDADES DEL PROYECTO:

Las actividades girarán en torno a cuatro grandes ejes:

1. Actividades relacionadas con la graduación y viajes de fin de curso
2. Promoción de actividades artísticas y científicas
3. Promoción de actividades deportivas
4. Actividades de colaboración con diferentes estamentos de la Comunidad Educativa

1. ACTIVIDADES RELACIONADAS CON LA GRADUACIÓN Y VIAES DE FIN DE CURSO

Con el objetivo de promover el vínculo a largo plazo entre el alumnado y el centro, se coordinará tanto la realización de orlas y anuarios de alumnos en su graduación en los cursos de ESO y Bachillerato, como la participación en los viajes de fin de curso que se organizan.

En colaboración con el departamento de extraescolares del Instituto y con los tutores de las clases implicadas, para el alumnado que lo desee, se organizarán sesiones con el objetivo de la realización de fotografías conmemorativas de su paso por el Instituto (**orlas**). La AMPA, con esta actividad, permite que el centro mantenga a su vez ese registro histórico de todas las generaciones de alumnos graduadas en sus aulas, sumándose a todas las anteriores, desde su fundación.

El centro marca una semana a principios de año y un horario concreto en el que se realizarán las fotografías. A través de la AMPA y de los tutores se informa al alumnado, y dentro del horario marcado, van realizándose las fotografías.

Por su parte, los **viajes de fin de curso** que se desarrollan en el centro en 4º ESO y en 1º Bachillerato, se organizan también por parte del departamento de extraescolares del Instituto, promoviendo la convivencia entre el alumnado que ha compartido muchos momentos especiales en el centro.

Y para asentar el asociacionismo en el centro, en este curso, y con el objetivo de que se quede como un eje central dentro de nuestro programa de actividades de cara a los próximos cursos, se desarrollará un programa de subvenciones que seguirá esta matriz:

Graduación:

- La realización de orlas será subvencionada al 100% para aquellas familias que se hayan asociado a la AMPA IES Isabel La Católica tanto en 3º, como en 4º de la ESO (secundaria), y en 1º y 2º de Bachillerato.

Viaje de fin de curso:

- Subvención (de hasta 5.000 euros) para los viajes de fin de curso para aquellas familias que se hayan asociado durante todos los cursos de secundaria (para el viaje de fin de curso en ESO) y todos los cursos de la ESO y 1º Bachillerato (para el viaje de fin de curso de Bachillerato).

2. PROMOCIÓN DE ACTIVIDADES ARTÍSTICAS Y CIENTÍFICAS

Con el objetivo de fomentar el talento artístico y científico del alumnado se organizan diferentes acciones para despertar el espíritu creativo y científico del alumnado. Entre ellas destaca:

– Concurso de relatos breves:

Dirigida a todo el alumnado del centro, su objetivo es fomentar la afición por la escritura, así como de concienciar sobre la necesidad de adoptar hábitos y costumbres más sostenibles en nuestro día a día.

Se realizará un acto de entrega de premios, en la que están presentes todos los miembros de la Comunidad Educativa.

– Concurso de fotografía y pintura

Se realizan en colaboración con los distintos Departamentos del instituto implicados en la materia y van dirigidos a todo el alumnado en diferentes categorías, según la edad del alumnado. Los concursos se suelen en el último trimestre del año, con una temática específica. Y los trabajos premiados se exponen en el edificio histórico en una exposición que dura dos semanas.

Se realizará un acto de entrega de premios, en la que están presentes todos los miembros de la Comunidad Educativa.

– Actividades de promoción de las ciencias

Exposición y concurso de proyectos de ciencias interdisciplinarias del alumnado, para fomentar la experimentación, con un tema conductor principal. Cuenta con la colaboración de distintos departamentos de ciencias. Con dos categorías de participación según la edad del alumnado. Se pretende promover esta actividad de forma especial entre las alumnas.

Se convocará en el primer semestre del año y los trabajos son expuestos para que puedan ser presentados a toda la Comunidad Educativa.

Se pondrá un especial hincapié en la paridad de géneros en el concurso y se otorgará un premio especial bajo la denominación Ciencia Paritaria.

– Preparación de exámenes para la RESAD y formación en técnica actoral:

Se trata de actividades destinadas a alumnos de 1º y 2º de Bachillerato con el fin de preparar el examen de ingreso a la RESAD (Real Escuela de Arte Dramático) impartidas por personal especializado en cada modalidad. Dado que el centro imparte el bachillerato de artes, se pretende apoyar específicamente a los alumnos interesados en estas materias para acceder a la enseñanza superior.

Se imparten a lo largo de todo el año en clases de dos horas semanales.

En Técnica actora, antes del verano se representará una obra, que contará con dos pases, uno al que asistirán todos los alumnos del centro, y otro para las familias. Se incentivará la presencia de madre y padre en el visionado para familias.

- Desarrollo de videojuegos:

Dirigida a todo el alumnado del centro, se centrará en saber cómo se desarrolla un videojuego y todo lo relacionado con el mundo de la creación de videojuegos, incluso crear tu propio videojuego.

- Taller de comic:

Se trata de una actividad dirigida a todo el alumnado del centro, en la que se enseñará a manejar las proporciones humanas en los comics, los trucos para simplificar la anatomía, las bases del boceto y la delineación, entre otras cosas

- Fotografía:

Se trata de una actividad que busca incentivar al alumnado a contar historias a través de la fotografía, aprender cómo emplear la luz, cómo hacer los mejores retratos, cómo hacer fotografías originales, etc.

- La ESO a escena:

Actividad de teatro para el alumnado de la ESO en la que se desarrollarán técnicas actorales, que no solo servirán para el teatro y la obra que se vaya a representar, sino que también tendrán un aprendizaje para la vida cotidiana del alumnado, en cuanto a la puesta en escena de las presentaciones en clase o los exámenes orales.

- Cine:

Dirigida a todo el alumnado del centro, esta actividad tendrá un fundamento teórico (desde su invento hasta nuestros días), que dará paso al aprendizaje sobre cómo se realiza una película, desde las ideas y los personajes, hasta su filmación y edición. Se profundizará en los términos básicos del cine, los tipos de planos, los montajes, etc.

Y tendrá su culminación a final de curso, cuando se realizará un pequeño cortometraje en grupo, donde cada alumna/o tendrá un rol diferente: directos, guionista, cámara, etc.

- Diseño y moda:

Dirigida a todo el alumnado del centro, busca fomentar habilidades manuales y promover el desarrollo creativo. Se trata de un taller dinámico donde se desarrollarán conceptos básicos de diseño y costura para adquirir técnicas patronaje y confección manual. La idea es que cada alumno pueda desarrollar sus propios proyectos y aprender cómo remendar, reparar y rediseñar prendas para prolongar su uso o vida útil.

- Canto:

Dirigida a todo el alumnado del centro, se desarrollará un repertorio de 3 canciones corales (una por trimestre), así como los conocimientos básicos de los diferentes estilos de música/canto.

3. PROMOCIÓN DE ACTIVIDADES DEPORTIVAS

Hasta este curso, la AMPA, con el objetivo de fomentar la educación del alumnado en el ámbito deportivo, facilitaba el aprendizaje y práctica de baloncesto, voleibol, beisbol y ajedrez. En estos últimos cursos, la AMPA ha venido pidiendo al centro que se adhiciese al programa del IPAFD. Como en este curso el instituto ha ofertado una amplia gama de actividades deportivas al amparo de este programa, desde la AMPA ofertará solamente aquellas actividades deportivas que no queden cubiertas al existir más demanda que la que cubre el IPAFD, pudiéndose dar el caso de que no se oferte ninguna.

El IPAFD es un programa deportivo dirigido a los estudiantes de institutos públicos, en los que participan las federaciones deportivas y económicamente sale muy rentable a las familias.

4. ACTIVIDADES DE COLABORACIÓN CON DIFERENTES ESTAMENTOS DE LA COMUNIDAD EDUCATIVA

Comprende un conjunto de acciones que buscan estrechar lazos en toda la comunidad educativa. Así, contamos con:

- Proyecto Stars

Profesores, alumnado y AMPA fomentan el desarrollo del proyecto STARS, que persigue fomentar los desplazamientos sostenibles y saludables de la comunidad educativa (bicicleta, a pie y transporte público), así como hacer que el centro funcione de una manera más sostenible, y, por lo tanto, mejorar la calidad de vida del alumnado y por extensión de la comunidad local.

Para este curso contemplamos de nuevo la organización de salidas mensuales o bimensuales trimestrales fuera del horario lectivo para el alumnado y sus familias, como forma de potenciar los valores del proyecto.

- Colaboración con asociación de alumnos del instituto

La asociación de alumnos del IES Isabel La Católica organiza diferentes actividades y concurso en los que pide participación a la AMPA para el patrocinio de los premios y la difusión del evento a través de sus redes de comunicación.

- Actos de relación con las familias para estrechar su vínculo con la Comunidad Educativa

Se contempla la organización de diferentes eventos con las familias y con el resto de componente que conforma el día a día en el instituto para estrechar el vínculo con la Comunidad Educativa.

Así, en el mes de septiembre u octubre se realizará un pequeño evento de bienvenida a las nuevas familias que se incorporan al centro. Hemos detectado que el paso del colegio al instituto supone una progresiva desvinculación de las familias a la vida del centro, por lo que consideramos necesario darles la bienvenida para un mejor conocimiento del centro y de sus costumbres.

Además, para mantener ese vínculo, se contempla también la realización de una chocolatada en diciembre y otra en mayo, al amparo de las fiestas navideñas y de San Isidro, respectivamente. Y posibles salidas en horario no lectivo.



IES Isabel la Católica

- Reuniones periódicas con la Dirección del Instituto, con el objetivo tanto de aprovechar sinergias, como de acercar a la dirección del centro las inquietudes de las familias.
- Colaboración con los diferentes departamentos del instituto para detectar posibles colaboraciones que contribuyan a mejorar la calidad educativa del centro.